ISSN: 0242-8792

BULLETIN DE L'ASSOCIATION AMICALE DES ANCIENS ÉLÈVES DU COLLÈGE HENRI IV ET DU LYCÉE MAINE DE BIRAN DE BERGERAC

Fondée le 29 novembre 1909 Reconnue d'utilité publique par décret du 26 juin 1941



N° LXV

84° ANNÉE 1993

Date à retenir :

Samedi 9 octobre 1993

16 h 30 Dépôt de gerbe au Monument aux Morts du Collège Henri IV

17 h 00 Assemblée Générale au Collège Henri IV

18 h 30 Réception par les Consuls de la Vinée

20 h 00 Apéritif et dîner dansant au Château de Monbazillac (les dames seront les bienvenues)

> Sous la présidence de notre camarade

Alain BEAUCHÉ

Colonel, Médecin-Chef de l'École des Troupes Aéroportées à PAU



Pour faciliter la tâche de vos camarades du bureau, vous mettre à jour de votre cotisation, continuer à recevoir le bulletin de l'Association et vous inscrire pour le dîner du 9 octobre, remplissez le formulaire ci-contre et retournez-le sans tarder à Lucien RIPOCHE avec votre cotisation (chèque bancaire ou postal).

ADRESSES UTILES:

Le Président

: René CALVES

28, Bd Montaigne - 24100 BERGERAC - Tél.: 53 57 72 66

Le Secrétaire Général : Lucien RIPOCHE

6, rue du Cnel Fabien - 24100 BERGERAC - Tél.: 53 57 57 92

Le Trésorier

: Jean FOUCAUD

Appt 54 - Résidence Saint-Jacques - 24100 BERGERAC

Tél.: 53 57 90 10

C.C.P. Anciens Élèves Collège Henri IV - Lycée Maine de Biran n° 367-52 Z LIMOGES Adressez la correspondance au Secrétaire et informez-le de vos changements d'adresse.

A découper suivant le pointillé

Formulaire à garnir et à renvoyer avant le 2 Octobre 1993 au secrétaire : Lucien RIPOCHE, 6 rue du Colonel-Fabien, 24100 BERGERAC

NOM :	Prénom :	
Nom de jeune fille :		
Profession:		
	Promotion	19 19
Adresse (avec code postal):		
II) PROCURATION : Je donne pouvoir à mon ca	marade	
M		nc) pour me représente
à l'Assemblée Générale du samedi 9 octobre 1993.		
A		1993
	Signature :	
III) INSCRIPTION AU DÎNER du 9 octobre 19	0.2	
	93	
Veuillez inscrire personnes à 200 Frs	= 0	Frs
IV) J'y ajoute ma COTISATION 1993-1994	+	
(130 Frs dont 70 Frs pour le bulletin)	=	Frs
	TOTAL:	Frs
que je règle à : Amicale Anciens Élèves du Collège	et Lycée de Berge	rac
a) soit par chèque bancaire,		
b) soit par chèque postal (3 volets) n° 367-5		
Il ne sera perçu que des règlements par chè		
Date limite d'inscription au dîner : 4 OCTOBRE 1	993 le nombre de p	places étant limité.
V) RECOMMANDÉ :		
J'aimerais rencontrer notre camarade		
que j'ai perdu de vue.		
	narade	

ASSOCIATION AMICALE DES ANCIENS ÉLÈVES DU COLLÈGE HENRI IV ET DU LYCÉE MAINE DE BIRAN

SECRÉTARIAT GÉNÉRAL LUCIEN RIPOCHE

Bergerac, le 9 septembre 1993

Chers Amis.

Ce bulletin a été réalisé par Robert DEVINE et Lucien RIPOCHE. Monsieur le professeur BARTHE et Guy DELTRIEUX ont contrôlé la mise à jour de l'annuaire.

Je les remercie tous les quatre pour leur collaboration ainsi que les camarades, trop rares hélas, qui nous ont contactés pour nous aider dans cette entreprise.

Le bulletin vous rend compte au mieux de la vie de notre Amicale : si certaines bonnes nouvelles nous ont réjouis, hélas trop souvent cette année nous avons été attristés par de mauvaises.

Le 9 Octobre prochain nous donnera l'occasion de nous retrouver pour évoquer nos souvenirs et la mémoire de ceux que nous aimions, fidèles camarades qui ne viendront plus à nos rendez-vous annuels.

Répondant à de nombreuses demandes, nous avons placé cette journée des retrouvailles sous le signe des quinquagénaires.

Maxime LACOMBE et Bernard MARTY ont organisé cette fête de l'Amitié qui sera présidée par notre camarade Alain BEAUCHE, médecin-chef de l'E.T.A.P., Bergeracois d'origine et fervent supporter de notre région.

Nous serons heureux de votre participation ainsi que de celle de vos conjoints et amis pour une complète réussite de cette journée.

Dans cette attente, je vous assure de mes sentiments les plus cordiaux.

Le Président, René CALVÈS

Nota. - Selon l'usage il ne sera recueilli aucune collecte. Conformément au vœu de l'assemblée générale, les discours du banquet sont limités à trois : ceux de l'élève, du Président de l'Association et du Président de la fête annuelle.

Devant les difficultés de placer les convives, exception faite pour la table d'honneur, aucun couvert ne sera marqué à l'avance.





MEMBRES D'HONNEUR : M. LE SÉNA-TEUR ADRIEN BELS (1882-1964), M. LE GÉNÉRAL AMBROISE BERNARD (1880-1962), M. LE GÉNÉRAL GEOR-GES BERTHIER (1841-1922), M. LE PROFESSEUR CHARLES DE BOECK (1856-1939), M. LE CONTRÔLEUR GÉNÉRAL DE L'ARMÉE RENÉ CAR-MILLE (1886-1945), M. JACQUES CHASTENET, DE L'ACADÉMIE FRAN-ÇAISE (1893-1978), M. ÉMILE COU-NORD (1842-1927), M. MARCEL FLOURET (1892-1971), M. LE PROFES-SEUR MAXIME LAIGNEL - LAVASTINE (1875-1953), M. LE GÉNÉRAL PAUL MATTER (1872-1959), M. PAUL MOU-NET (1847-1922) M. MOUNET-SULLY (1841-1916), M. ÉLIE RABIER (1846-1922), M. PAUL VIEUSSENS (1866-1953)

BIENFAITEURS DE L'ASSOCIATION: MADAME HORTENSE AUGIÉRAS-JARNAGE (1869-1939), MADAME MICHELLE AUBERT-FREDET (1891-1970), M. ALBERT CHEVALIER (1874-1970), MARCEL FLOURET (1892-1971), M. PIERRE DE MADAILLAN (1891-1958), M. JEAN PERROT, M. LE MINISTRE DE FRANCE JEAN POZZI (1884-1967), MADAME RENÉE ROUS-SEAU-DUCHEZ.

PRÉSIDENT-FONDATEUR : M. PAUL PETIT (1867-1941).

ANCIENS PRÉSIDENTS: M. LE DOCTEUR ANDRÉ CAYLA (1854-1926), M. ALBERT CLAVEILLE (1865-1921), M. LE DOCTEUR PIERRE ROUSSEAU (1881-1966), M. LE DOCTEUR RENÉ ROUSSEAU (1966-1984), GEORGES BRASSEM (1984-1989).

MEMBRES HONORAIRES DE DROIT:
M. LE SOUS-PRÉFET DE BERGERAC, M.
LE MAIRE DE BERGERAC, M. LE
PROVISEUR DU LYCÉE MAINE DE
BIRAN, M. LE PRINCIPAL DU COLLÈGE
HENRI IV.

CONSEIL D'ADMINISTRATION:
PRÉSIDENT D'HONNEUR: JEAN
BARTHE - PRÉSIDENT: RENÉ CALVÈS VICE-PRÉSIDENTS: MAXIME
LACOMBE, BERTRAND ROUSSEAU SECRÉTAIRE GÉNÉRAL: LUCIEN
RIPOCHE - TRÉSORIER: JEAN
FOUCAUD - ADMINISTRA-TEURS:
SOPHIE LÉTURGIE, CORINNE SICAUD,
GUY DELTRIEUX, ROBERT DEVINE,
PIERRE DUPUY, CHARLES-ALBERT
GHYSELS, RAYMOND LAVIGNE,
BERNARD MARTY, MICHEL QUÉTIN.
CHRISTIAN RÉGNIER, PIERRE SIMBRIN.

ADMINISTRATEURS HONORAIRES : JEAN BARTHE, ANDRÉ DELPÉRIER.

LXV BULLETIN 1993

SOMMAIRE

Situation financière	4
Assemblée Générale	5-6-7-8
Discours des élèves	9-10-11-12
Discours de René CALVES.	13-14
Discours de Pierre SCHILTZ	15-16-17-18
La vie de l'Amicale	20-21
Nouvelles du Collège HENRI IV	22-23
Nouvelles du Lycée Maine de BIRAN	24-25-26
Nécrologie	27

SITUATION FINANCIÈRE 1992-1993

RECETTES		<u>DÉPENSES</u>	
Disponibles au 30/6/92	27.920,05	Impôts immeuble	5.388,50
Loyers et revalorisation 92/93	32.475,00	Entretien caveau, gerbes, fleurs	4.498,80
Cotisations	8.210,00	Frais de secrétariat, achat titres	16.641,00
Bulletins	9.660,00	Bulletins	8.534,95
Dons-Publicités	2.470,00	Banquet et repas	15.973,97
Participations aux repas Coupons	13.480,00 8.515,96	Subventions Maine de Biran Sortie Jeunes Allemands	18.597,00
or 4		Travaux, assurances immeuble	5.483,52
To	tal: 102.731,01		*
			75.117,74
E		Disponibles au 30/6/93	27.613,27
En caisse au 30/6/93		Tota	al: 102.731,01
Caisse d'Épargne 4.195,40		10.0	
C.C.P. 695,12			
C.C.S.O. 21.182,75		Valeurs mobilières : 93.169,28	
Crédit Mutuel 1.540,00		Valeurs immobilières : 246.592,00	
Total: 27.613,27		4	

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

du Samedi 24 Octobre 1992

Notre réunion annuelle débuta par la traditionnelle cérémonie au Monument aux Morts du Collège Henri IV. Après le dépôt de gerbe par deux élèves de 3ème du Collège, le Président CALVÈS fit observer une minute de silence à la mémoire des disparus.

René CALVÈS était entouré de Pierre SCHILTZ, Président du banquet annuel, de Monsieur de VENÇAY, Principal du collège et de nombreux camarades.

Un peu plus tard, à 18 h 30, s'ouvrait, dans une classe du collège, notre Assemblée Générale. Étaient présents :

Gabriel ARNOUX, Jean-Marcel ARZAC, Michel AUBRUN, Enzo BARTOLI, Georges BÉGUERIE, Christian BRETON, René CALVES, Gilbert DELOURME, Guy DELTRIEUX, Louis DESPONT, Robert DEVINE, Pierre DUPUY, Émile EMON, Antoine FAU, Lætitia FAU, Jean FORIE, Jean FOUCAUD, Jean-Jacques GELBART, Philippe GIRAUDEL, Maxime LACOMBE, Jacques LAGABRIELLE, Gérard LAMOUREUX, Jean-Claude LAVAUD, Raymond LAVIGNE, Marc LÉTURGIE, Sophie LÉTURGIE, Guy MAJOU, Jean MALGAT, Bernard MARTY, Robert MASSET, Philippe PARIS, Christian RÉGNIER, Lucien RIPOCHE,





Nicolas SAGNE, Pascal SCHILTZ, Pierre SCHILTZ, Corinne SICAUD, Pierre SICAUD, Pierre SIMBRIN, J. Marcel VACHIA.

Plusieurs camarades s'étaient excusés ou avaient délégué leur pouvoir :

Jean BARTHE, Jean CASTANIER, Pierre CHEVALIER, Jean COQ, Daniel DAURIAT, Henri DELMONT, Jean GOOD, Mme Jean GRAVIER, Jean-Paul GRAVIER, France GRAVIER, Guy GUENON DES MENARDS, Michel JAFFART, Jean JARDEL-GIRAUDEL, Paulette JARDEL-GIRAUDEL, Édouard LEFEVRE, Jean LEFEVRE, Jean LUZIGNAN, Paul MASMONTET, Georges MERMOD, Yves MEYNARD, Louis MOUROT, Roger NOUVIAL, Jean PENAUD, Michel QUETIN, Pierre ROCHE-BAYARD, Georges SARRAUTE, Jean SELOSSE, Guy SIMOUNET, Robert TERRAL, Lucien TEXIER.

La séance est ouverte par le Président CALVÈS qui remercie tous les présents. Puis, sous les applaudissements, il présente Pierre SCHILTZ, directeur de la recherche à la SEITA. Cependant, des chuchotements s'amplifient: "Il n'est pas là? Va-t-il venir?". C'est de notre doyen, pilier de l'Amicale, que tous se préoccupent. Jean BARTHE est absent. Le Président CALVÈS demande à l'Assemblée de l'excuser, puis remercie Enzo BARTOLI d'avoir fait le voyage depuis l'Italie pour assister à l'Assemblée.

Après l'observation d'une minute de silence à la mémoire des camarades disparus, Lucien RIPOCHE donne lecture des mots d'excuse des camarades absents pour raison de santé ou pour des motifs d'ordre professionnel et cite les noms des

amis décédés depuis notre dernière réunion annuelle. Le Président indique que nos camarades de Paris ont eu à nouveau l'honneur de raviver la flamme à l'Arc de Triomphe le 27 Novembre 1992.

Puis c'est au tour de Jean FOUCAUD, trésorier, de présenter la situation financière. Après l'approbation des comptes, Jean FOUCAUD rappelle les travaux effectués dans l'immeuble légué par la famille AUGIÉRAS.

Le Président donne alors la parole à Bernard MARTY qui expose le projet présenté au Conseil d'Administration. Il s'agirait de faire de l'Assemblée Générale de 1993 un jour exceptionnel de rassemblement des camarades proches de cinquante ans et d'organiser le banquet au Château de Monbazillac.

Pierre DUPUY estime qu'involontairement beaucoup de camarades oublient de renvoyer le formulaire placé dans le bulletin et suggère d'y joindre une lettre.

Marc LETURGIE propose d'organiser un banquet au collège Henri IV, à l'instar de celui pris dans la salle de gymnastique voici une vingtaine d'années.

A l'unanimité, l'Assemblée renouvelle le mandat du tiers sortant des administrateurs et élit deux nouveaux administrateurs, Guy DELTRIEUX et Robert DEVINE. La séance est levée à 19 heures.

Monsieur de VENÇAY, principal du collège, nous pilote dans l'établissement



pour découvrir les travaux de rénovation effectués dans l'année. Les anciens, dont certains ont connu le "bahut" il y a quarante ans, voire davantage, n'en croient pas leurs yeux. La visite prend fin. Place au banquet.

En effet, à vingt heures, nous nous retrouvions tous, ainsi que de nombreuses épouses, au restaurant "La Flambée".

Après l'apéritif de bienvenue, et avant d'antamer le repas, le Président René CALVÈS présenta à nouveau Pierre SCHILTZ ainsi que les élèves du collège Henri IV et du lycéee Maine de Biran désignés pour représenter leur établissement.

Après les discours de Pierre SCHILTZ et des élèves, le moment était venu de déguster l'excellent repas préparé par le chef BOURNIZEL.

Le dîner et le reste de la soirée furent agrémentés par un orchestre. Trente cinq de nos camarades, accompagnés de leur conjoint ou d'invités assistaient au repas : ARNOUX Gabriel, ARZAC Jean-Marcel, AUBRUN Michel, BARTOLI Enzo, BRETON Christian, CALVÈS René, CHAUMARD Pierre, DELTRIEUX Guy, DEVINE Robert, DUPUY Pierre, FORIE Jean, FOUCAUD Jean, GAY Jean, GELBART Jean-Jacques, GHYSELS Charles-Albert, GIRAUDEL Philippe, LACOMBE Maxime, LAGABRIELLE Jacques, LAMOUREUX Jean, LAVIGNE Raymond, LAVAUD Jean-Claude, LÉTURGIE Sophie, MALGAT Jean, MARS Jacky, MARTY Bernard, MASSET Robert, PARIS Philippe, PAZAT Maxime, RÉGNIER Christian, RIPOCHE Lucien, SCHILTZ Pascal, SCHILTZ Pierre, SICAUD Corinne, SIMBRIN Pierre, VACHIA Jean-Claude.

Menu de la soirée

Apéritif au Monbazillac
Tourain Périgourdin
Roulade de Marcassin et de Lièvre
aux Pistaches et Noisettes
avec sa confiture d'Oignons
Bar braisé à l'élixir de Monbazillac
Trou Périgourdin
Baron d'Agneau rôti avec ses épices
Pommes aux Cèpes
Haricots verts en fagots
Salade de saison aux Noix
Plateau de Fromages
Dessert

VINS

Château LA RAYRE Rouge - Cabernet - Sauvignon

Magnum HAUT-PÉCHARMANT 86

Champagne de l'Amicale

Café

Liqueurs

DISCOURS DES ÉLÈVES

MAINE DE BIRAN : Nicolas SAGNES



Chers prédecesseurs,

Je ne saurais dissimuler ma joie d'être ici, parmi vous.

Je n'ai d'ailleurs pu que remarquer la chaleureuse ambiance et l'intimité bienveillante qui animent votre association.

Aussi, me ferai-je un plaisir de représenter Maine de Biran ce soir, au terme de l'année 1992.

Ah! ... 1992 ... Année des Jeux Olympiques, de la dernière Exposition Universelle du siècle ... et des changements au lycée, qui se veut toujours plus attractif.

Vous avez sans doute entendu parler, à défaut de l'avoir aperçu, de l'imposant bâtiment qui en surplombe la cour. S'opposant aux petits préfabriqués éparpillés au fond de l'enceinte, il abrite un C.D.I. où il fait bon se perdre et une salle de projections dont peuvent disposer les professeurs sur leur simple requête.

Ainsi, selon l'expression de Voltaire : "Partout, l'utile est joint à l'agréable" si bien que nous surprîmes parfois quelques parents d'élèves à avoir la nostalgie des études secondaires. Et l'on murmure que ce bloc, que dis-je, cette forteresse, ne serait que la première partie d'un navire, qui occuperait toute la cour.

Car, fort de ses 1602 élèves, c'est-à-dire nettement plus que l'effectif initial pour lequel il était prévu, le lycée doit s'agrandir et faire face à cet afflux de nouveaux étudiants. D'ailleurs, ce phénomène n'est pas le fruit du hasard et si notre

établissement jouit aujourd'hui d'une telle notoriété, c'est grâce à la grande variété des sections et des options offertes.

Ainsi, il est l'un des trois seuls lycée de France à dispenser une formation de BTS agro-équipement.

De plus, poursuivant dans la tradition du collège Henri IV, le latin et le grec y sont enseignés avec talent.

Il est vrai que cette année, le nombre de latinistes a diminué, mais croyez-moi, les professeurs ne cessent de se battre pour une réviviscence de cette langue magnifique.

En fait, tous les professeurs donnent du cœur à l'ouvrage, afin de fournir aux élèves un enseignement de qualité.

Et aux cours magistraux s'ajoutent diverses activités, gratuites ou peu onéreuses, proposées dans le cadre de l'UNSS et de la chorale ou du non moins fameux foyer, fréquenté avec assiduité par les élèves.

Une ambiance agréable règne donc en permanence et les bons résultats qui s'ensuivent, redorent le blason de notre lycée.

Mais il est temps de passer à des choses plus concrètes : aussi vais-je conclure en remerciant chaleureusement le Proviseur M. TRAN et cette noble assemblée qui me fait l'honneur de son accueil.

Merci beaucoup et bon appétit!

Le temps est un guerrier impitoyable!

De son passé encor ineffable,

Il n'a rien oublié;

Il traque toujours sans pitié.

Rien de terrestre ne peut arrêter

Ou prétendre ralentir sa course effrénée

Faisant fi de tout bonheur,

Ignorant toutes mœurs

Il s'écoule comme de l'eau dans sa clepsydre

Et nous poursuit à la manière d'une hydre

Il peut nous plonger dans le désespoir

Ou écouter nos romantiques soirs

Mais il ne saurait rivaliser

Avec sa déesse de toujours : l'amitié

Sur sa certitude d'être vaincu

Il n'est point revenu.

Car il ne peut signer l'oubli

Des relations entre bons amis

Et celà remplit mon cœur de félicité.

Car enfin n'est-il pas merveilleux de tous se retrouver ?

Nicolas SAGNES 26, Route St-Sulpice 24150 LALINDE

COLLÈGE HENRI IV :

Pierre ROY



Mesdames, Messieurs,

Vous avez sûrement gardé de bons souvenirs de votre passage au collège Henri IV. Votre présence ici ce soir nous le prouve. Mais dites nous la vérité? N'y en a-t-il que des bons? Alors, les temps ont bien changé.

Rappelez-vous les heures passées sur un problème de math ou une version latine. A moins que le temps ne fasse oublier la douleur pour ne laisser que le souvenir des moments heureux, ceux des cours de récré où se nouent les amitiés, ceux des bonnes notes et des succès aux examens. Ces souvenirs qui façonnent l'adulte de demain.

Rassurez-vous rien n'a changé. L'exigence des professeurs n'a pas faibli. Impitoyables devant nos gémissements et nos soupirs, ils nous soumettent au même supplice des devoirs et des interrogations afin que dans nos pauvres têtes entrent quelques connaissances et du savoir peut-être. Mais n'est-ce

pas le prix à payer pour connaître le succès ?

Heureusement il nous reste les inter-cours pour souffler un peu, et lier des amitiés qui nous marqueront sans doute à jamais et qui peut-être, lorsque la vie nous aura séparés, nous réuniront un jour comme vous tous ce soir.

Certes le collège s'est transformé et sa façade restaurée lui donne une autre allure. Mais si vous y reveniez, vous pourriez constater que l'atmosphère n'y a pas changé, toujours studieuse et fraternelle.

La tradition est respectée et, n'est-il pas vrai ? Qu' :"une tradition n'est rien d'autre qu'un progrès réussi", comme le dit Maurice Druon.

C'est peut-être en cela que réside le secret de la réussite du collège et qui lui vaut sa renommée.

Corinne CHADOURNE

Cependant, Henri IV sera toujours le même aux yeux de tous. Les récents travaux concernant la rénovation des murs extérieurs n'enlèveront pas le côté anecdotique des merveilleuses années passées par tout le monde ici ce soir. Rien n'enlèvera à Henri IV tous ses charmes, ses inscriptions gravées dans les murs ocres des cours intérieures, témoignant que bon nombre de générations sont passées par là. J'espère moi aussi, pouvoir un jour, dire à mes enfants ou mes petits enfants que j'ai étudié au collège Henri IV. J'espère le retrouver tel qu'il est en ce moment, c'est-à-dire un bâtiment dans lequel ont étudié des milliers d'élèves et qui a été très bien protégé depuis le moment où il a été édifié, il y a très longtemps, pour vous les anciens, nous les présents et pour eux, les futurs collégiens.

DISCOURS DU PRÉSIDENT RENÉ CALVES



Mes Amis,

Permettez-moi de vous présenter Pierre SCHILTZ, notre Président de ce soir. Pierre SCHILTZ descend de ces Alsaciens constamment restésfidèles à la mère patrie. Son grand-père, après avoir fait la guerre de 14-18 dans l'Armée Française, se fixe à Bergerac.

Son père fit ses études au collège Lakanal, dervenu depuis le collège Henri IV, et c'est aussi à Bergerac que se déroule la plus grande partie de sa carrière d'enseignant, avec Mme SCHILTZ, la mère de Pierre.

Vous voyez que Pierre SCHILTZ est un vrai Bergeracois aux racines bien implantées.

Il renforce cette implantation en

épousant Mademoiselle Anne-Marie GIRAUDEL, issue d'une vieille famille bergeracoise aux branches multiples, et dont le père, Hervé, était particulièrement estimé. C'est à l'Institut du Tabac où elle débuta comme laborantine qu'Anne-Marie fit la connaissance de Pierre : point de départ d'une union que les années n'ont fait que renforcer. Deux fils, Pascal et Nicolas sont venus enrichir le foyer.

Mais revenons à Pierre...

En 1961, Pierre SCHILTZ entre à l'Institut des Tabacs de Bergerac comme Assistant de Recherche. C'est là qu'il prépare sa thèse de Doctorat d'Etat sur la génétique Végétale et la soutient avec succés en 1967.

En 1982, Pierre SCHILTZ est nommé Maître de Recherche. A partir de 1983, il accède à la Direction Générale de la SEITA, en tant que Directeur

du Département Biologie-Chimie de 1983 à 1986, en tant que Directeur Scientifique de 1987 à 1989 et depuis 1989 en tant que Directeur de la Recherche.

Vous le constatez : toute une vie consacrée à la recherche.

Président Fondateur en 1988 de l'Association pour la Recherche sur les Nicotianées, Président du Comité Technique de l'Association pour la Rationalisation de la Recherche Appliquée sur le tabac, tu as pu rassembler de nombreux chercheurs et développer le Centre de Bergerac. On y reçoit les spécialistes mondiaux qui profitent d'installations du plus haut niveau.

Ainsi par ton travail et par ta compétence, tu permets à la Biologie Moléculaire de faciliter des travaux qui peuvent avoir des retombées positives sur toutes les branches alimentaires et favoriser, en particulier, la nutrition dans le tiers-monde.

Mon cher Pierre, je te remercie d'être avec nous ce soir où beaucoup d'amis sont heureux de te retrouver et de te fêter avec ton épouse.

Par ton travail tu as bien mérité de la science et de Bergerac dont tu as fait flotter le nom dans le monde entier.

Ah! J'oubliais un de tes titres et non le moindre : depuis 1991 tu es Grand Maître de l'Académie Internationale de la Pipe. La pipe, emblème de la paix et de l'amitié entre les hommes.



DISCOURS DU PRÉSIDENT DU BANQUET

Pierre SCHILTZ



Messieurs les Chefs d'Établissements, Mon Cher Président, Mes Chers Amis,

Si ce soir j'ai l'honneur de présider cette rencontre, je le dois à la bienveillance de nos amis René CALVES, Jean BARTHE et Maxime LACOMBE.

Avouez que nos condisciples sont très patients avec un des leurs qui ne vient presque jamais aux réunions organisées à Bergerac sous le prétexte qu'il participe à des congrès à l'étranger. Depuis mon exil à Paris, j'ai toujours essayé de participer aux manifestations organisées dans la capitale par Christian REGNIER, mais il est vrai qu'il est difficile de se libérer à certains moments de l'année.

Merci Chers Camarades de votre indulgence et de votre amitié qui vous ont conduits à retarder la date de notre réunion.

Lorsque René CALVES m'a proposé cette présidence, il m'a demandé, avec la courtoisie que l'on sait, de me plier à la tradition qui est de faire une intervention de son choix. Ceux d'entre vous qui m'ont précédé, savent que le choix du thème abordé est toujours délicat.

Fallait-il parler de ses souvenirs, de nos souvenirs?

Par métier et par tempérament je me méfie des souvenirs sachant que "les bons durent longtemps et les mauvais plus encore".

J'ai donc écarté cette option et j'ai choisi de vous parler d'un aspect de mon métier.

Cependant je viens d'apprendre le décès d'Henri SICARD et, si vous le permettez, j'aimerais évoquer sa mémoire. Cet homme a été plus qu'un prof! pour certains d'entre nous. Certes il nous a initiés à la philosophie, mais avec lui nous avons échangé sur les sujets les

plus divers : biologie, anthropologie, ... dans des circonstances où il n'apparaissait plus comme un enseignant. Il a conduit un petit nombre de ses élèves dans les grottes du bergeracois, dans les vignes de Pécharmant pour rechercher les haches préhistoriques ou dans les coteaux des environs pour repérer les sarcophages mérovingiens.

Son influence sur moi a été bénéfique par sa démarche intellectuelle, par sa curiosité scientifique toujours en éveil et par sa qualité d'écoute.

Notre promotion a eu sans doute des liens privilégiés avec Henri SICARD, mais je ne peux pas passer sous silence son ami qui nous a aussi beaucoup apporté. Je veux parler de Charles SENNE dont la générosité, l'humilité et l'honnêteté intellectuelle pourraient servir d'exemple à beaucoup d'entre nous.

Dans l'exercice de mon métier j'ai la chance de pouvoir fédérer, harmoniser les travaux de plusieurs équipes de recherches d'horizons différents. Je dis que c'est une chance en raison des rencontres et des échanges avec des personnes qui font autorité dans leur domaine. Si c'est une charge, elle est largement compensée par la joie et le plaisir intellectuel d'être maintenu dans le courant actuel de ce que nous appellerons le progrès scientifique.

Depuis près de dix ans la biologie prend une part de plus en plus importante dans la recherche et faire de la biologie aujourd'hui, c'est regrouper des travaux de chimiste, biochimiste, physiologiste, généticien, informaticien, agronome ...

Une évolution considérable a bouleversé nos schémas mentaux habituels. Nous allons en dire deux mots.

En biologie végétale, le spécialiste recherche sans cesse une meilleure rentabilité de la production, une réduction de pénibilité du travail humain, il a conscience qu'il doit respecter l'environnement et bien entendu il cherche au maximum à assurer la survie et à préserver la santé de l'homme.

Cette vue que vous jugerez idéale est pourtant celle que poursuivent les biologistes moléculaires tant en France qu'à l'étranger.

Depuis une dizaine d'années la plante est devenue un des cobayes favoris des biologistes. Pas n'importe quelle plante, celle qui peut être cultivée à l'état de cellules sur un milieu de culture synthétique, celle qui accepte l'introduction d'une hérédité que la nature n'a jamais prévue pour elle et celle qui redonne une plante entière en quelques mois à partir d'une cellule isolée.

En un mot quelques plantes seulement permettent à des équipes ultra-spécialisées d'être

"transformées" par l'homme et de présenter des propriétés nouvelles qui proviennent d'autres formes vivantes normalement sans aucune affinité avec elles (que ce soient des plantes, des micro-organismes, des animaux et même des humains).

Des "modèles" végétaux existent déjà, d'autres sont en cours d'obtention ; ils permettent (ou ils permettront) :

- de simplifier la culture de plantes importantes économiquement en recherchant des résistances aux parasites (pestes), aux stress, à la pollution ou en générant elles-mêmes leurs besoins en azote
- de diminuer progressivement les engrais, les pesticides (fongicides, insecticides), afin d'envisager la culture dans les pays en voie de développement
- d'adapter chaque production à un usage spécifique ou industriel, dans le respect du consommateur
- d'utiliser les plantes pour la production de substances nécessaires à la vie de l'homme que ce soit pour sa nourriture (protéines) ou sa santé (médicaments).

La plante présente des avantages considérables par rapport à l'animal. Par exemple, le coût de la protéine végétale est toujours bien inférieur à celui de la protéine animale. En outre, la plante ne porte pas et ne transmet pas de micro-organismes pathogènes pour l'homme.

Avouez que le biologiste de l'an 2000 va vivre des moments exaltants et que les projets d'aujourd'hui conditionnent largement les résultats de demain. Naturellement, si individuellement le chercheur est animé par une foi d'humaniste ... ces expérimentations coûtent très cher et une grande compétition est engagée pour être les premiers dans un domaine particulier.

Mon propos pourrait presque s'arrêter là et nous pourrions deviser sur la sagesse humaine et sur les risques ou les bienfaits probables de ces techniques fort savantes.

Soyez rassurés, en France une Commission du Génie Biomoléculaire (un comité d'éthique) étudie, analyse avec tout le soin possible les projets. Des experts rapportent leur propre analyse. Le projet peut être refusé ou autorisé dans des conditions strictement définies.

Les histoires d'apprentis sorciers ne doivent pas vous faire peur.

Mais si j'ai choisi de vous parler de ce sujet un peu rébarbatif, c'est qu'à deux pas de nous de l'autre côté des coteaux de Pécharmant, poussent, vivent des plantes transgéniques qui participent à ce courant scientifique que je viens d'évoquer.

Bergeracois, votre petite ville est bien connue pour sa contribution en matière de biologie cellulaire.

La raison en est que le tabac est sans doute la plus intéressante des souris vertes, que les biologistes moléculaires cultivent dans leur fioles. C'est le tabac qui est utilisé dans la majorité des cas avant de transférer l'expérience accumulée à d'autres végétaux beaucoup plus rebelles.

Sans manifester une fierté excessive, je dois vous dire que les installations de l'Institut du Tabac sont d'un excellent niveau. Par exemple, Rhône-Poulenc Agrochimie et la Seita ont été les premiers en Europe à cultiver un tabac transgénique en plein champ.

La nouveauté et la réussite ont attiré l'attention sur les deux partenaires et ont permis d'établir des contrats avec différents pays étrangers.

Le tabac participe aujourd'hui à tous les projets évoqués précédemment ... et Bergerac n'est pas en retard. Nous avons bénéficié de subventions du Ministère de la Recherche et de l'Espace pour un projet de production de protéine humaine par le tabac.

Il faut insister sur le fait que le chemin est long et qu'une dizaine d'années sont souvent nécessaires pour voir appraître les premiers résultats. Parmi les déceptions, apparaissent aussi de grandes satisfactions. Une des plus marquantes est liée aux différents partenariats, qui se tissent autour de l'Institut du Tabac de Bergerac. La présence des hommes est plus enrichissante que celle des livres.

Et, si chemin faisant, vous passez sur le route de Ste-Alvère, vous verrez des serres illuminées où poussent des plantes bergeracoises qui préparent, à leur façon, les conditions de vie de nos enfants ou petits-enfants.

Bergerac est une petite ville, certes, mais chacun de nous, anciens d'Henri IV ou de Maine de Biran, peut contribuer à son rayonnement en parlant de sa ville avec son cœur ... c'est ce que j'ai essayé de faire comme d'autres l'ont déjà fait avant moi.

Merci de votre attention.

Pierre SCHILTZ Samedi 24 Octobre 1992





LA VIE DE L'AMICALE

Conseil d'Administration: Les administrateurs de l'Amicale se sont réunis le 23 novembre 1992, les 15 mars et 8 juin 1993. Les débats ont été dominés par la préparation de l'Assemblée Générale du 9 Octobre 1993. Malgré des comptes financiers légèrement tendus, priorité est donnée au recrutement et au maintien à 130 francs de la cotisation annuelle, y compris le service du bulletin annuel.

Excursion à Domme: Le 1er mars 1993 une vingtaine de nos camarades et leurs épouses se sont retrouvés à Domme avec de jeunes camarades du collège HENRI IV et de jeunes allemands du lycée de Heide. Cette manifestation annuelle, parainnée par notre Amicale, intervient dans le cadre des échanges entre les deux établissements. Organisés par Maxime LACOMBE, le déplacement, la visite des grottes et le repas, servi à Vitrac, ont été un succès et une occasion de se retrouver très appréciée. Voici les anciens du collège qui accompagnaient les élèves:

Mr et Mme Jean FOUCAUD, Mr et Mme Robert TERRAL, Mr et Mme Gérard LAMOUREUX, Mr et Mme Maxime PAZZAT, Mr et Mme Lucien RIPOCHE, Mr et Mme Jean-Marcel VACHIA, Mr et Mme Jean GAY, Mr et Mme Robert DEVINE, Mr et Mme Jean SELOSSE, MMrs Jean BARTHE, René CALVES, Maxime LACOMBE.



Exposition de Jean SELOSSE: Notre camarade, premier prix de dessin du collège en 1938, exposait au printemps de cette année une partie de ses œuvres, rue Mitarde au Marché Couvert. Nous avons pu admirer une soixantaine de toiles et vingt-cinq dessins dignes d'un peintre professionnel.

Motoculture de plaisance : Les 26 et 27 mars 1993 s'est tenu au domaine de La Brie, à Monbazillac, un salon professionnel de la motoculture de plaisance organisé par les étudiants

et élèves des secteurs Sciences et Technologies Industrielles du Lycée Maine de Biran. La réussite, saluée tant par les exposants que par les visiteurs, annonce un deuxième salon au printemps prochain.

<u>Liaison École-Entreprise</u>: Elle s'est concrétisée en mai aux ateliers du Lycée Maine de Biran à La Brie où étaient rassemblés les mécaniciens et chefs d'ateliers des concessionnaires du Sud-Ouest de la Société Fendt-France. Il s'agissait de mettre au banc d'essai un tracteur dont son propriétaire estimait qu'il manquait de puissance. Élèves et professionnels ont coopéré pour apporter une solution à ce problème technique.

<u>Félicitations à Olivier PEYREBRUNE</u>: Au concours de sortie du Conservatoire National de Musique de Paris, notre jeune ami a obtenu des résultats exceptionnels :

- Premier prix de piano, décerné à l'unanimité du jury, avec ses félicitations
- Premier prix de musique de chambre

Nos compliments à Olivier, dont nous avions pu apprécier le grand talent lors du récital organisé par notre Amicale au Château de Monbazillac en décembre 1992.

Michel ROUSSEAU nous a quittés.

Quatre ans après la mort de notre regretté président René ROUSSEAU l'Amicale perd avec son frère Michel le membre le plus ancien de son Conseil d'Administration. Il jouissait de l'estime générale, et nul ne fit mieux son éloge que son propre frère, à l'occasion de notre Assemblée de 1981, dont le docteur Michel était le président d'un jour.

Chirurgien né, sacrifiant toute considération personnelle pour mieux se dévouer au service de ses patients, il avait l'art de ce contact humain si nécessaire à celui qui gît sur un lit de douleurs. Il ne négligeait cependant aucune occasion de se cultiver et c'était un agréable causeur à l'esprit vif, à la répartie prompte et toujours appropriée.

Il devait mettre toute son énergie et son sens des réalités à parachever l'œuvre paternelle en faisant de la clinique Pasteur une vaste maison de santé parfaitement adaptée à toutes les innovations de la thérapeutique actuelle.

Ses dernières années furent assombries par une longue série de maladies et de deuils dont le décès de son fils aîné François. Il s'intéressa malgré tout constamment à la vie de notre Amicale et fut particulièrement heureux lorsque son fils Bertrand en fut nommé vice-président, continuant ainsi la tradition familiale.

Toute notre sympathie attristée va aux enfants de Michel ROUSSEAU avec une pensée spéciale pour son admirable compagne qui, avec ce sens du devoir qu'elle tient de son père, le docteur Du Seutre, se dévoua contamment et se dévoue encore à tous les siens.

NOUVELLES DU COLLÈGE HENRI IV

Principal : M. ARCHAMBAULT de VENÇAY Principal-adjoint : M. DELPERIER

La rénovation des bâtiments scolaires entreprise par le Conseil Général se poursuit en 93 mais à une moindre échelle que l'année précédente : une salle de physique supplémentaire vient d'être terminée et sera mise en place dès la rentrée de septembre et la reprise des toitures devrait être poursuivie; quant aux façades intérieures... ce sera nous l'espérons pour bientôt.

Grâce à la taxe d'apprentissage qui nous est versée par les chefs d'entreprise du bergeracois - au nombre desquels nous comptons beaucoup d'anciens élèves - les salles de sciences et de technologie ont été enrichies de nouveaux matériels et, comme la collecte a été bonne, les autres enseignements en ont largement bénéficié.

Nos résultats scolaires sont toujours de qualité : plus de 83 % de nos troisièmes ont été reçus au Brevet et 74 % sont passés en 2de. C'est moins bien certes que l'année passée mais le "cru" était de bien moins bonne qualité.

L'association sportive a été représentée dans de nombreuses activités.

En sports collectifs après les phases locales, elle a été présente dans toutes les catégories au niveau départemental. Les benjamins se sont inclinés de justesse en demi-finale de hand-ball. Les minimes garçons sont vice-champions de la Dordogne en basket-ball. Puis ils ont été qualifiés pour la quart de finale académique. Malgré une victoire sur les champions de Gironde, ils n'ont pu accéder en finale.

En cross-country, une équipe était retenue dans chaque catégorie au niveau du département. Notre meilleure représentante, Séverine KOUKIDIS, a terminé 3ème aux championnats académique puis 17ème aux championnats de France à DOUAI.

En athlétisme, Sandra GAIGNON a gagné le titre départemental sur 1000 mètres. Deux équipes ont fini dans les huit meilleures de la Dordogne.

En tennis de table, escrime, aviron, l'association a obtenu de nombreux accessits.

Un bateau en aviron est même monté sur la plus haute marche du podium régional.

Le bilan est finalement positif.

L'objectif pour cette nouvelle année scolaire est de fidéliser encore plus d'élèves tous les mercredis après-midi.

Enfin le collège continue de veiller à offrir des activités culturelles diverses à ses élèves, à leurs parents et à ses nombreux amis. C'est ainsi qu'au mois de février, Monsieur B. DACHY, directeur de l'usine POLYREY, est venu donner une conférence sur le thème : "Les entreprises face au problème de l'emploi, leur marge de manœuvre". Cette conférence a été suivie par un public très attentif au premier rang duquel on relevait la présence de chefs d'entreprise locaux et d'anciens élèves.

En mars, 135 élèves de 3ème sont allés visiter ROME dans le cadre d'un voyage

préparé conjointement par les professeurs de Lettres et d'Histoire.

En juin, nos germanistes sont allés passer 15 jours en Allemagne dans le cadre d'un échange avec le Gymnasium de HEIDE qui nous avait envoyé ses francophones en février. En juillet, nos professeurs d'anglais ont accompagné une quarantaine de nos élèves à MARLBOROUGH, près de LONDRES, pour l'échange traditionnel avec le lycée de la ville, jumelé avec HENRI IV depuis plus de vingt cinq ans maintenant.

En juillet, l'atelier de pratique artistique a exposé à la Galerie Pictura de BERGERAC les sculptures de nos élèves qui précédemment avait été envoyées à PÉRIGUEUX dans le cadre d'une exposition collective.

Enfin, le groupe instrumental et la chorale d'HENRI IV ont donné deux concerts, l'un à SAINT-JACQUES, l'autre à PRIGONRIEUX, qui ont eu les honneurs de la presse et d'une belle assistance.

Nous espérons que ce bilan rapide montrera aux anciens élèves auxquels il est destiné que leur collège fait de son mieux pour offrir à ses élèves une formation de qualité et pour garder la bonne réputation qui a toujours été la sienne.



Lycée Henri IV (juin 1962)

NOUVELLES DU LYCÉE MAINE DE BIRAN

Ce n'est pas encore le "nouveau lycée" qui ouvre à cette rentrée mais l'importance des travaux engagés donne une idée des transformations à venir. Le Conseil Régional a décidé de restructurer totalement notre lycée : 72 millions de francs y seront investis. Un nouveau restaurant et sa cuisine, une douzaine de salles de classe et les locaux de la vie scolaire fonctionnent à cette rentrée. A Noël seront livrés l'internat féminin, les locaux administratifs, la salle des professeurs, la salle de conférence, l'Agora centre de vie et les locaux technologiques. Les travaux se poursuivront jusqu'en août 1994 avec la construction, en particulier, de nouveaux laboratoires. L'ensemble architectural, audacieux et moderne, spacieux et confortable, fera du lycée de Bergerac un des plus beaux de la région après être devenu le plus grand de Dordogne par les effectifs. Les résultats y restent de qualité puisqu'il obtient les meilleurs résultats des établissements publics de Dordogne au baccalauréat. Par ailleurs 80% des élèves de seconde passent en première et 79 % des élèves de première entrent en terminale. Trés peu d'élèves quittent le lycée sans le baccalauréat ce qui est remarquable.

Un premier prix national.

Deux élèves de seconde ont été récompensés pour leur recherche sur l'épidémie de grippe espagnole qui s'est propagée à Bergerac en 1918. Sylvain Gougeon et Yvan Brunet ont remporté le premier prix au 40ème concours National des Jeunes Historiens de Demain organisé par les Archives Nationales.

CULTUREL.

Des jeunes qui ont du talent.

Les élèves des sections A3 musique et les musiciens du lycée sous l'impulsion de leur professeur, M. Lucon, se sont associés à ceux des lycées C. Jullian de Bordeaux et J. Macé de Niort pour se produire en concert. A Bergerac, le samedi 13 mars, en l'église Notre-Dame, 150 choristes et instrumentistes ont été ovationnés par un public particulièrement nombreux et ravi. Les projets ne manquent pas pour l'an prochain.

Avez-vous vu Patchwork?

La curiosité palpite sur tous les coeurs. Voyons : une salle comble, des applaudissements répétés, des rappels, une troupe débordant de bonheur qui signe son premier spectacle devant un public ébahi. Et la joie, l'allégresse qui unissent la scène et la salle ce 14 Mai, joie partagée, joie des jeunes acteurs du lycée Maine de Biran.

Un salon de la motoculture de plaisance.

Les 26 et 27 mars derniers les élèves des sections Sciences et Technologie Industrielle ont organisé un Salon professionnel de la motoculture de plaisance doublée d'une journée portes ouvertes aux ateliers du lycée de la Brie à Monbazillac. Succés complet pour les élèves, leurs professeurs et les exposants. Succés mérité.

Vingtième anniversaire d'un échange.

Bergerac-Palencia (Espagne), Bergerac-Hambourg (Allemagne), Bergerac-Buenos Aires (Argentine) autant d'échanges actifs et enrichissants. Pourtant 1993 devra être marquée d'une pierre blanche pour le lycée qui fête le 20ème anniversaire de son appariement avec l'établissement secondaire de Burlington (Burlington High School. Vermont USA).

L'échange a trouvé son rythme de croisière et les proviseurs eux-mêmes se sont rendu visite. 18 étudiants de Nouvelle Angleterre ont séjourné à Bergerac en février, profitant de leur séjour pour découvrir notre région. Dix-huit anglicistes ont dévouvert le Vermont, New York et Boston en avril. Parmi eux, Melle Malaurie Cathy avait été choisie pour bénéficier d'une bourse de voyage offerte par l'Association des Anciens Elèves du Lycée Maine de Biran. Merci aux généreux donateurs qui ont ainsi permis à une élève méritante d'accompagner ses camarades aux USA.

Information SIDA.

Largement sensibilisés par ce problème, les élèves se sont mobilisés autour de quelques actions :

- Sondage au sein et à l'extérieur de l'établissement,
- tournage de clips vidéo,
- expositions,
- création musicale,
- relais et collecte de fonds pour la recherche.

Les logiciels et vidéo-disques mis à disposition par "CREASCIENCES" ont permis à chacun de s'interroger et d'approfondir ses connaissances.

Au lycée, une conférence-débat, animée par un pharmacien et un médecin, a permis de répondre aux questions posées par les élèves de Seconde.

La projection du film "Un ami de longue date" le 17 décembre 92, au cinéma "Le Cyrano" a suscité un débat entre élèves de Première et de Terminale, et personnalités médicales, et a recentré la problématique sur notre quotidien.

Un bilan sportif éloquent.

- Volley-ball : CG finaliste départemental, JF 1/2 finaliste.
- Rugby : JG Champ-Départ, 1/4 Finaliste académique.
- Basket-ball : CF finaliste départemental CG, JG, JF 1/2 finaliste départ.
- Foot-ball : JG Champ. Départ, 1/2 finaliste académique.
- Hand-ball: CG 1/2 finaliste départ, CF finaliste départ, JF Champ. Départ 1/2 finaliste.
 - Gymnastique : G Champ.Départ, 3ème aux Académiques.
 F 2ème aux Départementales.

- Natation - Triathlon - Equipe : Champ. Départ. 3ème aux Académiques, 1 élève aux

Nationales.

Triathlon: 4ème aux Académiques.

- Cross : CG

CF 3ème aux Acad.

CF Champ.Départementaux CG 5ème aux Acad.

JG

JF 4éme aux Acad.

JG 11ème aux Acad.

- Athlétisme : Champ. Départementaux en CG JG JF. 8 titres individuels.
- Escrime : 2 Champ. d'Acad. + 1 élève 3ème aux Nationales.
- Aviron : 3 bâteaux Champ. d'Académie.

Résultats aux examens.

présentés	Candidats reçus	% Maine de Biran	Mentions	% Dordogne
81	62	76,5 %	BIEN: 4 AB: 6	
50	39	78,0 %	BIEN: 1 AB: 8	73,0 %
6	2	33,3 %		
75	39	52,0 %	AB:1	59,4 %
46	44	95,7 %	TB:3 B:8 AB:13	85,3 %
78	57	73,1 %	B:1 AB:7	71,2 %
28	21	75,0 %	B:2 AB:1	65,0 %
364	264	72,5 %		71,4 %
22	7	31,8 %		
10	8	80,0 %	AB: 2	
44	25	56,8 %	AB:3	
56	31	55,4 %		
132	71	53,8 %		57,2 %
496	335	67,5 %		
	50 6 75 46 78 28 364 22 10 44 56	50 39 6 2 75 39 46 44 78 57 28 21 364 264 22 7 10 8 44 25 56 31	50 39 78,0 % 6 2 33,3 % 75 39 52,0 % 46 44 95,7 % 78 57 73,1 % 28 21 75,0 % 364 264 72,5 % 22 7 31,8 % 10 8 80,0 % 44 25 56,8 % 56 31 55,4 %	50

NÉCROLOGIE

René BIRAUD Henri DELMON Franck FOUCAUD Mme A. GOUSSEBAILLE Henri LUZIGNAN Guy MAJOU Georges MERMOT Pierre MIRABEL Joseph PAZAT Michel ROUSSEAU Jean-François WARIN

Voici la lettre qu'Henri DELMON, élève du collège de 1917 à 1924, adressait à notre Président, Henri CALVES, le 6 décembre 1992, cinq mois avant sa mort.

Appel aux Anciens des Anciens de l'Amicale

Chers Vieux,

Même si nous ne sommes plus très nombreux, il n'y a aucune raison valable pour ne pas répondre "présent" lors des réunions, à l'Assemblée Générale par exemple, un moyen de participer à la vie de notre association.

Nul doute que chacun d'entre nous aimerait, à l'occasion, évoquer maints petits souvenirs d'autrefois. Nous appartenons au quatrième âge, nous sommes riches en annecdotes dont nous avons "meublé" ensemble notre propre adolescence, en très bons camarades, en majorité d'internes à une époque où les facilités de transports étaient plutôt réduites.

Le Collège LAKANAL, devenu hôpital au début de la première guerre mondiale, ouvrit à nouveau ses portes à l'enseignement en 1917. Un Principal, Mr ABADIE, en prenait la direction, avec pour surveillant général, Mr BROUSSE. La liste des professeurs serait trop longue. Mais aucun d'entre nous n'a pu oublier le ménage-portiers, lui tailleur de nos uniformes, ni la dévouée lingère-infirmière qui nous administrait les potions du Dr CAYLA. Nos répétiteurs étaient de bons pions sur notre échiquier; ils nous ont bien aidés.

Sept années de ce cycle secondaire ont été marquées par le 11 novembre 1918 qui arrêta l'hécatombe dont les plaques rappellent les noms de nos anciens, victimes du devoir...

Pour terminer, comment ne pas adresser un salut tout fraternel aux jeunes et aux moins jeunes, à qui il appartient de se dévouer pour assurer l'avenir de notre Association, créée par un de nos professeur Mr PETIT.

Cordialement vôtre.

Henri DELMONT 1917 - 1924.

Notre ami, Pierre SCHILTZ, nous a écrit le 2 janvier 1993, à propos du décès de notre camarade, le professeur Jean-François WARIN.

"Son père avait été intendant à Maine de Biran et il a été élève des deux établissements, puisqu'à cette époque il y avait des classes primaires dans les deux collèges.

Personnellement j'ai bien connu Jean-François comme Bergeracois et aussi pendant nos études supérieures à Bordeaux. Elève très brillant mais aussi gros travailleur, il avait gravi tous les échelons de la profession médicale pour finir professeur de cardiologie spécialiste de la rythmologie cardiaque. Il avait atteint une réputation internationale et devait, le 15 janvier prochain, recevoir un prix qui ne pourra lui être décerné qu'à titre posthume".

ADHÉRENTS! AMPLIFIEZ LE RAYONNEMENT DE VOTRE ASSOCIATION

LES ANCIENS DOIVENT INFORMER LES JEUNES

PARCE QUE LA FORCE DE NOTRE ASSOCIATION DEPEND DU NOMBRE DES ADHÉRENTS

Pour chaque adhérent ANCIEN

... un adhérent NOUVEAU

Devenez PARRAIN!

Crédit Mutuel

Sud-Ouest

LA BANQUE À QUI PARLER

BERGERAC

Espace Bellegarde 24100 Bergerac 53 57 54 55

PÉRIGUEUX

1, avenue Daumesnil et 12, rue Louis Blanc 24000 Périgueux

2 53 58 90 28

2 53 08 46 20



CE BULLETIN EST TIRÉ HORS COMMERCE - A DEUX CENT CINQUANTE EXEMPLAIRES -RÉSERVÉS AUX MEMBRES DE L'ASSOCIATION

Dépôt légal du 3ème trimestre 1993

IMPRIMERIE COPIE-SERVICE BERGERAC